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石以砥焉化钝为利 做世界一流的量化基金

□本报记者 王宇露
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抢人才不如培养人才

近年来，国内量化投资迅猛发展，无数

量化私募如雨后春笋一般冒出。 量化私募

的竞争也进入白热化阶段，从早期的“硬

件” 竞争转变为“软实力” 的竞争，人才成

为这一竞争阶段各家的必争之地。

量化投资经历横跨美国、香港和内地的

徐书楠，早已对量化的核心竞争力思考得很

清楚：“优秀的业绩离不开投研团队过硬的

实力，量化做到极致，最终的核心还是人才。

所以我们最核心的工作，就是不断招募优秀

的人才，提升投研团队的实力。 ”

当前， 不少量化私募开始聘请猎头

“挖人” ，并且在全球都进行着“抢人” 的

战略布局。 为了抢夺人才， 一些量化私募

要支付给猎头巨额猎头费， 一年甚至花费

上百万。 为了留住人才， 各家机构也是使

出了十八般武艺。

在徐书楠看来， 量化私募管理规模突

破百亿元后， 品牌力和号召力已经不是问

题， 各家对于人才的吸引力并没有太大的

差别， 最终还是取决于能给予人才的发展

空间。

“抢人很重要， 但是培养人才同样重

要。 ” 徐书楠介绍，“头部机构招聘的都是

优秀的苗子，但是，不同的培养体系，成才

的概率是不一样的。 同样的人可能在一个

体系下能成长起来， 在另外一个体系下就

成长不起来。因此，最终人才能够成长成什

么样，能够发挥多大价值，很大程度上取决

于人才培养方式和培养体系。 投研体系和

人才培养体系搭建完善， 人才的成才概率

才更高， 整个组织才更能够保持一个良好

的长期竞争力，这是竞争的关键。 ”

谈及培养人才和留住人才，徐书楠认为

因诺是非常有发言权的。 2015年起，因诺就

开始进行校园招聘，自主培养与外部招聘相

互补充。同时，近年来，因诺加强了海外人才

的招募，近几年加盟的新人中三成具有海外

背景。 目前，因诺共有成员110余人，其中投

研团队超过80人， 通过团队的梯度建设，为

未来发展储备了足够的“后备军” 。 因诺目

前有十余位投资经理级别的核心研究人员，

70%出自自主培养。因诺多策略组合模式的

构建与应用，就是基于这些优秀的投资经理

过去数年的研究成果。 因此，对于这场人才

的战争，徐书楠志在必得。

夏日的一个

午后，中国证券报

记者来到因诺资

产见到了公司创

始人徐书楠。 令人

印象颇为深刻的

是因诺充满科技

感的装潢，颇似科

幻大片里的秘密

实验室。 与一般

“理工男” 给人的

印象不同，徐书楠

言谈颇具亲和力，

更像是一位饱读

国学诗书的学者。

从 2014年成

立至今，因诺并不

急于求成，而是稳

扎稳打，将“人工

智能” 刻入公司的

基因里，逐步完善

公司的投研体系，

建设人才梯队，为

业绩的持续性保

驾护航。 因诺也在

中国量化市场的

大浪淘沙中历久

弥新。

“我们想成为

像文艺复兴基金

一样的世界一流

的量化基金。 ” 徐

书楠说。

做中国的文艺复兴基金

二十世纪七八十年代，量化投资在美国资本市场兴起，多家日

后成长为全球一流对冲基金的公司在那时成立。其中，著名数学家

詹姆斯·西蒙斯1982年创立文艺复兴基金，1988年发行的旗舰产

品大奖章基金，曾以高达70%的费前年化收益率，成为量化投资领

域一个不朽的传奇。

这也在不少中国投资人的心中埋下种子。多年以后，一批从大

洋彼岸顶尖量化对冲基金归来的探路者， 开始在国内探索量化投

资的发展之路。

徐书楠也是其中一位。带着“学霸” 的标签，他从顶级学府清

华大学毕业后，以学分绩第一的成绩获得全额奖学金，赴美国麻

省理工学院（MIT）攻读研究生学位，毕业后加入国际顶尖套利

对冲基金IMC工作。 2010年，徐书楠回到内地，并在2014年创立

因诺资产。

创立因诺之初，量化在国内尚属小众领域，了解量化的人少之

又少。 直到过去的两三年，中国量化投资市场迎来大发展，从一千

多亿元体量发展到去年突破1万亿元，增速十分惊人。

谈及其中的变化，徐书楠坦言“竞争加剧不少” 。 “中国市场

目前的无效波动水平比几年前大幅缩小，有效性提升显著。几年前

量化机构的策略模型和投资水平不及现在， 但当时很多机构的超

额收益能做到30%甚至40%以上， 现在量化的整体超额收益大幅

下降，能到20%已经非常不易。这是中国市场更加成熟有效的一个

证明。 ” 在他看来，国内量化发展到今天这个阶段，策略变得越来

越复杂，这是一个必然的趋势。用一个简单的模型就能赚钱的时代

一去不复返，量化行业越来越强调模型的广度和深度，强调研究的

深度，强调团队的力量。

即便如此，徐书楠认为，量化投资在中国市场的占比也仍然只

有20%，相比于成熟市场量化资金占比一半来说，量化投资未来在

中国仍然会有非常大的发展空间，“蛋糕是能做得越来越大的” 。

徐书楠坦言，因诺成立之初，愿景就是非常明确的，要在量化

投资这个方向做到极致， 成为像文艺复兴基金一样的世界一流的

量化基金。当前因诺的管理规模早已突破百亿元，但与同期成立的

并成长为国内量化巨头的部分私募对比来看， 管理规模仍有一定

差距。对此，徐书楠表示，他希望公司发展的步伐能够相对稳健，保

证业绩是一切的根基。 “我们公司的风格相对来说还是比较稳健

的，一步一个脚印，产品业绩最终还是要靠优秀的投研团队支持，

而这一点是需要很长时间去苦心经营的。 投研团队的搭建可能需

要10年以上的时间才能逐渐形成一个非常完善的体系， 需要不断

倾注精力去做。投研团队建设得好，最终就一定会在收益和规模上

有所体现。 ”

是危机更是机遇

2015年9月， 为促进股指期货市场规

范平稳运行， 中金所推出一系列股指期货

严格管控措施，包括调高交易保证金、提高

手续费、 调低日内开仓量限制标准等。 一

时间，量化投资行业受到很大的影响，当时

市场上很多常见的策略比如套利等， 都因

此无法继续运行下去。

当大部分量化投资机构还在踟蹰观望

时，徐书楠没有时间犹豫彷徨，灵敏的嗅觉

告诉他， 明智的投资人已经开始掉转船舵

寻找新的方向。 他下定决心：“必须要有一

些新方向、新策略。 ”

工欲善其事，必先利其器。 在2006年

以来的第三次人工智能浪潮中， 深度学习

取得突破性进展， 使得人工智能发生了根

本性的改变， 算法不断改进， 算力逐步提

升， 越来越多的领域开始大规模应用人工

智能模型，例如在语音识别、图像识别、自

动驾驶、围棋等领域，实际应用数不胜数。

人工智能已经证明了在大数据、 非线性领

域，具有显著的优势。 量化投资中，也有着

类似的方向。 譬如， 高频量价数据体量非

常大，与人工智能的优势非常契合。 因此，

2016年，因诺就开始了人工智能模型的研

发之路， 成为中国市场上最早一批研究人

工智能模型体系的量化投资机构。

从2016年开始研发，到2017年进入为

期一年多的实盘测试， 在2018年四季度

时， 全新的人工智能模型体系在因诺的各

大产品线全面上线。

时至今日， 人工智能模型体系已经成

为量化市场上非常流行常见的策略体系，

它与量化投资的适配性非常强， 不仅在股

票阿尔法策略上， 也包括CTA （管理期

货）策略、算法交易和T0策略等。

回顾当年， 徐书楠最大的感触就是

“祸兮福所倚， 福兮祸所伏” 。 他解释道，

2015年之前，市场波动大，正基差十分显

著，当时的市场太容易赚钱了，甚至不需要

有什么特别的投资策略就能获得可观的收

益，这造成机构很难静下心来去研究策略。

“在股指期货受限之后， 这个市场变

得没那么容易赚钱了。不过，这样的环境反

而使投研的重要性大幅提升。 一批专注于

投研的机构在2015年以后的‘逆境’ 中慢

慢成长起来， 并逐渐形成了当前较为稳定

的行业竞争格局。当前，中国的量化投资策

略水平与2015年以前已经不可同日而

语。 ” 他表示，“因此行业遇到一些暂时的

困难，不是坏事” 。

时间回到现在， 量化行业又一次经历

着一场挑战。从去年四季度开始，行业普遍

受到超额大幅回撤的困扰， 头部机构甚至

达到超过25%的历史最大回撤。 除了量化

规模激增、市场拥挤度提高、风格转换等原

因外，从因诺自身的情况分析来看，徐书楠

指出，在这一波回撤当中，回撤最大的就是

高频量价数据， 而这恰恰是人工智能模型

最擅长的领域。在这种情况下，人工智能模

型体系迎来了新的挑战。

“祸兮福所倚，福兮祸所伏。 ” 徐书楠

再次强调这句话， 任何模型体系必然会有

一些固有的缺陷， 总会在一定的条件下表

现出来， 不可能永远维持一个远高于市场

水平的收益风险特性。 市场唯一不变的就

是一直在变化。

最重要的，仍然是投研团队建设。 依托

于不断培养的投研人才，因诺进一步大幅改

进了模型体系， 逐步演化为多策略组合模

式，其中所有的策略都是基于因诺过去几年

人才培养的成果。 在多策略组合模式之下，

应用的数据类型更加丰富，策略水平大幅提

升， 既充分应用了人工智能模型体系的优

势，又弥补了人工智能所不擅长的领域。 策

略的有效性与稳定性都得到了大幅提升。

每次危机都是转机的开始。 徐书楠相

信， 这不会是量化行业所遇到的最后一次

挑战。 而能够保持迭代、专注研发、不断优

化，就是通往未来的一把钥匙。因诺时刻做

好准备，迎接下一次的挑战。
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因诺资产徐书楠：石以砥焉化钝为利 做世界一流的量化基金

本报记者 王宇露

夏日的一个午后，中国证券报记者来到因诺资产见到了公司创始人徐书楠。 令人印象颇为深刻的是因诺充满科技感的装潢，颇似科幻大片里的秘密实验室。 与一般“理工男” 给人的印象不同，徐书楠言谈颇具亲和力，更像是一位饱读国学诗书的学者。

从2014年成立至今，因诺并不急于求成，而是稳扎稳打 ，将“人工智能” 刻入公司的基因里 ，逐步完善公司的投研体系，建设人才梯队，为业绩的持续性保驾护航。 因诺也在中国量化市场的大浪淘沙中历久弥新。

“我们想成为像文艺复兴基金一样的世界一流的量化基金。 ” 徐书楠说。

做中国的文艺复兴基金

二十世纪七八十年代，量化投资在美国资本市场兴起，多家日后成长为全球一流对冲基金的公司在那时成立。 其中，著名数学家詹姆斯·西蒙斯1982年创立文艺复兴基金，1988年发行的旗舰产品大奖章基金，曾以高达70%的费前年化收益率，成为量化投资领域一个不朽的传奇。

这也在不少中国投资人的心中埋下种子 。 多年以后，一批从大洋彼岸顶尖量化对冲基金归来的探路者，开始在国内探索量化投资的发展之路。

徐 书 楠 也 是 其 中 一 位 。 带 着“学 霸 ” 的 标 签 ， 他 从 顶 级 学 府 清 华 大 学 毕 业 后 ， 以 学 分 绩 第 一 的 成 绩 获 得 全 额 奖 学 金 ， 赴 美 国 麻 省 理 工 学 院（MIT ） 攻 读 研 究 生 学 位 ， 毕 业 后 加 入 国 际 顶 尖 套 利 对 冲 基 金 IMC工 作 。 2010年 ， 徐 书 楠 回 到 内 地 ， 并 在 2014年 创 立 因 诺 资 产 。

创立因诺之初，量化在国内尚属小众领域 ，了解量化的人少之又少 。 直到过去的两三年，中国量化投资市场迎来大发展，从一千多亿元体量发展到去年突破 1万亿元，增速十分惊人。

谈及其中的变化，徐书楠坦言“竞争加剧不少” 。 “中国市场目前的无效波动水平比几年前大幅缩小，有效性提升显著。 几年前量化机构的策略模型和投资水平不及现在，但当时很多机构的超额收益能做到30%甚至40%以上，现在量化的整体超额收益大幅下降，能到20%已经非常不易。 这是中国市场更加成熟有效的一个证明。 ” 在他看来，国内量化发展到今天这个阶段，策略变得越来越复杂，这是一个必然的趋势。 用一个简单的模型就能赚钱的时代一去不复返 ，量化

行业越来越强调模型的广度和深度，强调研究的深度，强调团队的力量。

即便如此 ，徐书楠认为，量化投资在中国市场的占比也仍然只有20%，相比于成熟市场量化资金占比一半来说 ，量化投资未来在中国仍然会有非常大的发展空间，“蛋糕是能做得越来越大的” 。

徐书楠坦言，因诺成立之初，愿景就是非常明确的，要在量化投资这个方向做到极致，成为像文艺复兴基金一样的世界一流的量化基金。 当前因诺的管理规模早已突破百亿元，但与同期成立的并成长为国内量化巨头的部分私募对比来看，管理规模仍有一定差距。 对此 ，徐书楠表示，他希望公司发展的步伐能够相对稳健，保证业绩是一切的根基。“我们公司的风格相对来说还是比较稳健的，一步一个脚印 ，产品业绩最终还是要靠优秀的投研团队支持，而这一点是需要很

长时间去苦心经营的。 投研团队的搭建可能需要 10年以上的时间才能逐渐形成一个非常完善的体系，需要不断倾注精力去做。 投研团队建设得好 ，最终就一定会在收益和规模上有所体现。 ”

是危机更是机遇

2015年9月，为促进股指期货市场规范平稳运行，中金所推出一系列股指期货严格管控措施，包括调高交易保证金、提高手续费、调低日内开仓量限制标准等。 一时间，量化投资行业受到很大的影响，当时市场上很多常见的策略比如套利等，都因此无法继续运行下去。

当大部分量化投资机构还在踟蹰观望时 ，徐书楠没有时间犹豫彷徨，灵敏的嗅觉告诉他，明智的投资人已经开始掉转船舵寻找新的方向 。 他下定决心：“必须要有一些新方向、新策略 。 ”

工欲善其事，必先利其器 。 在2006年以来的第三次人工智能浪潮中，深度学习取得突破性进展，使得人工智能发生了根本性的改变，算法不断改进，算力逐步提升，越来越多的领域开始大规模应用人工智能模型，例如在语音识别、图像识别、自动驾驶、围棋等领域，实际应用数不胜数。 人工智能已经证明了在大数据、非线性领域，具有显著的优势。 量化投资中 ，也有着类似的方向。 譬如，高频量价数据体量非常大，与人工智能的优势非常契合。 因此，2016年，因诺就开始了

人工智能模型的研发之路，成为中国市场上最早一批研究人工智能模型体系的量化投资机构。

从2016年开始研发，到 2017年进入为期一年多的实盘测试 ，在2018年四季度时，全新的人工智能模型体系在因诺的各大产品线全面上线 。

时至今日 ，人工智能模型体系已经成为量化市场上非常流行常见的策略体系，它与量化投资的适配性非常强，不仅在股票阿尔法策略上，也包括CTA（管理期货）策略、算法交易和T0策略等 。

回顾当年，徐书楠最大的感触就是“祸兮福所倚，福兮祸所伏” 。 他解释道，2015年之前，市场波动大，正基差十分显著 ，当时的市场太容易赚钱了，甚至不需要有什么特别的投资策略就能获得可观的收益，这造成机构很难静下心来去研究策略。

“在股指期货受限之后，这个市场变得没那么容易赚钱了 。 不过，这样的环境反而使投研的重要性大幅提升 。 一批专注于投研的机构在2015年以后的‘逆境’ 中慢慢成长起来，并逐渐形成了当前较为稳定的行业竞争格局 。 当前，中国的量化投资策略水平与2015年以前已经不可同日而语。 ” 他表示，“因此行业遇到一些暂时的困难，不是坏事 ” 。

时间回到现在，量化行业又一次经历着一场挑战 。 从去年四季度开始，行业普遍受到超额大幅回撤的困扰 ，头部机构甚至达到超过 25%的历史最大回撤。 除了量化规模激增、市场拥挤度提高、风格转换等原因外，从因诺自身的情况分析来看 ，徐书楠指出，在这一波回撤当中，回撤最大的就是高频量价数据，而这恰恰是人工智能模型最擅长的领域。 在这种情况下，人工智能模型体系迎来了新的挑战。

“祸兮福所倚，福兮祸所伏 。 ” 徐书楠再次强调这句话 ，任何模型体系必然会有一些固有的缺陷 ，总会在一定的条件下表现出来，不可能永远维持一个远高于市场水平的收益风险特性。 市场唯一不变的就是一直在变化。

最重要的，仍然是投研团队建设。 依托于不断培养的投研人才，因诺进一步大幅改进了模型体系，逐步演化为多策略组合模式，其中所有的策略都是基于因诺过去几年人才培养的成果。 在多策略组合模式之下，应用的数据类型更加丰富，策略水平大幅提升，既充分应用了人工智能模型体系的优势，又弥补了人工智能所不擅长的领域。 策略的有效性与稳定性都得到了大幅提升。

每次危机都是转机的开始。 徐书楠相信，这不会是量化行业所遇到的最后一次挑战。 而能够保持迭代、专注研发、不断优化，就是通往未来的一把钥匙。 因诺时刻做好准备，迎接下一次的挑战 。

“抢” 人才不如培养人才

近年来，国内量化投资迅猛发展，无数量化私募如雨后春笋一般冒出。 量化私募的竞争也进入白热化阶段，从早期的“硬件” 竞争转变为“软实力” 的竞争，人才成为这一竞争阶段各家的必争之地。

量化投资经历横跨美国、香港和内地的徐书楠，早已对量化的核心竞争力思考得很清楚：“优秀的业绩离不开投研团队过硬的实力，量化做到极致，最终的核心还是人才。 所以我们最核心的工作，就是不断招募优秀的人才，提升投研团队的实力。 ”

当前，不少量化私募开始聘请猎头“挖人” ，并且在全球都进行着“抢人” 的战略布局。 为了抢夺人才，一些量化私募要支付给猎头巨额猎头费，一年甚至花费上百万。 为了留住人才，各家机构也是使出了十八般武艺。

在徐书楠看来，量化私募管理规模突破百亿元后，品牌力和号召力已经不是问题，各家对于人才的吸引力并没有太大的差别，最终还是取决于能给予人才的发展空间。

“抢人很重要，但是培养人才同样重要。 ” 徐书楠介绍，“头部机构招聘的都是优秀的苗子，但是，不同的培养体系，成才的概率是不一样的 。 同样的人可能在一个体系下能成长起来，在另外一个体系下就成长不起来。 因此 ，最终人才能够成长成什么样，能够发挥多大价值，很大程度上取决于人才培养方式和培养体系 。 投研体系和人才培养体系搭建完善，人才的成才概率才更高，整个组织才更能够保持一个良好的长期竞争力，这是竞争的关键。 ”

谈及培养人才和留住人才，徐书楠认为因诺是非常有发言权的。 2015年起，因诺就开始进行校园招聘，自主培养与外部招聘相互补充。 同时，近年来，因诺加强了海外人才的招募，近几年加盟的新人中三成具有海外背景。 目前，因诺共有成员110余人，其中投研团队超过80人，通过团队的梯度建设，为未来发展储备了足够的“后备军”。 因诺目前有十余位投资经理级别的核心研究人员，70%出自自主培养。 因诺多策略组合模式的构建与应用，就是基于这些优秀的投资经理过去数年的研究成果。 因此，对于这场人才的战争，徐书楠志在必得。
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